



## Movilidad social: la agenda pendiente

Laura Villanueva Franco, académica de la Universidad Iberoamericana León.

### Resumen:

Nacer en situación de pobreza en este país y esta ciudad es una condena que se hereda. Por más que los discursos meritocráticos prediquen que “si se le echa ganas” se puede salir adelante, que vivir en la “tierra de las oportunidades” o “el valle de la mentefactura” permite desarrollar “emprendedores”; la realidad es que la vida digna resulta lejana para gran parte de la población en el estado y particularmente en la ciudad de León.

**Palabras clave:** meritocracia, desigualdad social, vida digna, pobreza heredada.

### Abstract:

Being born into poverty in this country and this city is an inherited sentence. No matter how much meritocratic discourses preach that "with enough effort" one can get ahead, or that living in the "land of opportunity" or the "valley of mindfacture" fosters entrepreneurship, the reality is that a dignified life remains out of reach for a large part of the population in the state, and particularly in the city of León.

**Keywords:** meritocracy, social inequality, dignified life, inherited poverty.

A pesar de que Guanajuato ocupa el sexto lugar en su aportación al Producto Interno Bruto (PIB) nacional (INEGI, 2022), ocupamos lugares en la parte más baja de indicadores relacionados con la calidad de vida. Somos un claro ejemplo de que la teoría del “derrame de la riqueza”, que desde hace décadas es abanderada por algunos sectores, es falsa.

La ciudad de León es la más grande del estado y en la que viven el mayor número de personas en situación de pobreza a nivel nacional según el último estudio publicado por CONEVAL.

**Tabla 1.** Municipios con mayor número de personas en situación de pobreza

2010			2015			2020		
Estado	Municipio	Personas	Estado	Municipio	Personas	Estado	Municipio	Personas
Ciudad de México	Iztapalapa	658,543	México	Ecatepec de Morelos	786,843	Guanajuato	León	816,934
México	Ecatepec de Morelos	630,425	Puebla	Puebla	699,016	México	Ecatepec de Morelos	786,391
Puebla	Puebla	576,92	Ciudad de México	Iztapalapa	665,408	Ciudad de México	Iztapalapa	772,584
Guanajuato	León	545,519	Guanajuato	León	522,736	Puebla	Puebla	680,945

**Fuente:** CONEVAL (2020).

Para este mismo organismo, la medición multidimensional de la pobreza a escala municipal considera los siguientes indicadores: i. Población en situación de pobreza; ii. Rezago educativo; iii. Carencia por acceso a los servicios de salud; iv. Carencia por acceso a la seguridad social; v. Carencia por calidad y espacios de la vivienda; vi. Carencia por acceso a los servicios básicos en la vivienda; vii. Carencia por acceso a la alimentación; viii. Población con ingreso inferior a la Línea de Pobreza por Ingresos (CONEVAL, 2020).

Para la ciudad, los indicadores con porcentajes más altos que vulneran derechos humanos son los siguientes:

**Tabla 2.** Indicadores que vulneran derechos humanos

Indicador	Población Total	Porcentaje
Población con ingreso inferior a la línea de pobreza por ingresos	1,020,408	57.3
Carencia por acceso a la seguridad social	832,921	46.8
Carencia por acceso a servicios de salud	475,775	26.7
Rezago educativo	319,095	17.9

**Fuente:** elaboración propia con datos del CONEVAL (2020)

El tener la oportunidad de dejar de vivir en una situación de pobreza para acceder a mejores condiciones de vida es un acercamiento que puede darse desde el concepto de movilidad social. Desde algunos años existe un número importante de producción teórica al respecto. Para este escrito, lo entenderemos de manera general como los cambios en la posición socioeconómica a lo largo de la vida de las personas (Vélez, Campos y Fonseca, 2015).

De acuerdo con el Dr. Rodolfo de la Torre, podemos conceptualizar la movilidad social como intrageneracional e intergeneracional. Según el último estudio del Observatorio Ciudadano de León (OCL 2024), considerando el primer tipo de movilidad, en la ciudad solo 3 de cada 100 personas alcanzan a transitar del quintil de menor ingreso laboral al de mayor nivel.

Una de las razones de esta baja movilidad social pareciera tener una relación con los bajos salarios de la ciudad. Según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) en el primer trimestre del 2024 la ciudad tiene una tasa de ocupación del 97.3% cuya actividad preponderante es la industria manufacturera. Si tomamos los datos del estado, al no contar con mediciones municipales, el ingreso per cápita ubica a la entidad en el grupo de ingresos medio-bajos (\$5,438) por debajo de la media nacional de \$6,003.00.

En septiembre del 2022 la organización de la sociedad civil No+Pobreza Guanajuato, en colaboración con otras organizaciones, realizaron un estudio a través de la empresa Bismark para determinar el salario suficiente en León (Bismark, 2022). En dicho estudio se determinó

la cantidad de \$10,055 por persona para una familia de cuatro miembros en la que existen dos aportantes, como la cantidad que permitiría acceder a una vida digna<sup>1</sup>.

La Encuesta sobre Salud Financiera 2023 del INEGI plantea el promedio de ingresos mensuales para la población del estado en los \$13,500.00 pesos.<sup>2</sup> Contrastando con estos datos, el último estudio del OCL muestra que el ingreso promedio de un profesionista en la ciudad de León es de \$11,769.98, un 34% por debajo del nacional. Estos indicadores ponen de manifiesto la urgencia de aplicar estrategias que puedan generar un aumento progresivo en los ingresos laborales de la población, de manera que se vayan acercando al mínimo que permita garantizar una vida digna.

Lo hasta aquí revisado es un análisis para la población en general. Sin embargo, el hecho de ser mujer agrava las condiciones. Por ejemplo, la tasa de analfabetismo para la ciudad en 2020 fue de 3.3%. Del total de población analfabeta el 59.7% son mujeres (INEGI, 2020). En su informe de mayo del 2024, el Instituto Mexicano para la Competitividad compartió un análisis titulado “Estados con lupa de género” en el que a partir de tres pilares: entrada de las mujeres al mercado laboral, permanencia de las mujeres en el mercado laboral y autonomía económica, genera un ranking de las entidades federativas. Guanajuato se encuentra en un nivel bajo (43.9), ocupando un preocupante lugar 26 entre las 32 entidades federativas (IMCO 2024).

Si el ingreso laboral es bajo en la entidad, para las mujeres es todavía menor, por cada 100 pesos que recibe un hombre, para una mujer la cantidad es de 82.75 pesos. Las causas que ponen a las mujeres en mayor situación de vulnerabilidad son múltiples, las aquí mencionadas son solo un ejemplo de cómo la condición de género agrava la desigualdad. Aunque no existen estudios que con precisión hagan un acercamiento al tema de la movilidad social en las mujeres en la ciudad o el estado, podemos, a partir de los datos, inferir que es menor que para la población en general.

El generar políticas públicas que promuevan la vida digna y la movilidad social, atienden a reconocer el derecho a una vida digna a la que cualquier persona debería tener acceso, a la posibilidad de elegir opciones de proyecto de vida que permitan el desarrollo pleno, más allá de la posición en la que se nace.

---

<sup>1</sup> Esta cantidad tendría que actualizarse a los últimos datos de la inflación.

<sup>2</sup> Se toma la referencia estatal por no contar con este indicador en escala municipal.

Reconocer la situación de las mujeres implica que los esfuerzos que se generen partan de atender las graves situaciones de desigualdad que han persistido. Tenemos todavía un gran camino por recorrer como sociedad para que ni la cuna de origen ni el género sean determinantes para quienes vivimos en Guanajuato.

## Referencias

- Bismark. (2022, 3 de noviembre). *Investigación para la determinación del salario suficiente en León, Guanajuato* [conferencia]. Foro Trabajo Digno, Universidad Iberoamericana León.
- Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL). *Pobreza por grupos poblacionales a escala municipal 2010, 2015 y 2020*.  
[https://www.coneval.org.mx/Medicion/Paginas/Pobreza\\_grupos\\_poblacionales\\_municipal\\_2010\\_2020.aspx](https://www.coneval.org.mx/Medicion/Paginas/Pobreza_grupos_poblacionales_municipal_2010_2020.aspx)
- Data México León.  
<https://www.economia.gob.mx/datamexico/es/profile/geo/leon#equidad>
- Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). (2024). Estados con lupa de género.  
<https://imco.org.mx/estados-conlupadegenero-2024/>
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). (2020). *Censo de Población y Vivienda 2020*. <https://www.inegi.org.mx/>
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). (2024) Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 2024. <https://www.inegi.org.mx/programas/enoe/15ymas/>
- Observatorio Ciudadano de León. (2024). *Movilidad social en la ciudad de León y el primer empleo de egresados universitarios* [boletín vol. 2]. <https://ocl.org.mx/movilidad-social-en-leon-y-el-primer-empleo-de-egresados-universitarios/>
- Vélez, R., Campos, R. y C. Fonseca, C. (2015). *El concepto de movilidad social: dimensiones, medidas y estudios en México* (Documentos de trabajo No. 001/2015). Centro de Estudios Espinosa Yglesias. [https://www.ceey.org.mx/wp-content/uploads/descargables/dt-001-2015\\_si.pdf](https://www.ceey.org.mx/wp-content/uploads/descargables/dt-001-2015_si.pdf)